
■中俄醫科大學聯盟在哈爾濱成立。

■腦癱男孩吉瑪正在做
運動康復治療。

■唐強教授為俄腦癱
患兒進行針灸治療。佔地緣優勢 中俄醫療合作舉措收效
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日前，由中俄兩國各46所醫科大學參與的
「中俄醫科大學聯盟」在哈爾濱醫科大學宣佈
成立，兩國近百所醫科大學將通過互訪、實
習、培養等形式實現國際網絡醫科大學平台下
的新合作。
「中俄醫科大學聯盟」由中國工程院院士楊
寶峰推進促成，並由哈爾濱醫科大學與俄聯邦
伊．米．謝切諾夫莫斯科第一國立醫科大學共
同發起，吸引了中俄92所高水平醫科大學加
入，成為中俄兩國大學間規模最大、參與院校
最為廣泛的合作聯盟。
據悉，該聯盟首批中方加盟院校包括北京

大學醫學部、清華大學醫學院、中國醫科大
學、復旦大學等中國一流醫科院校，俄方則

包括聖彼得堡第一國立醫科大學、俄羅斯國
家醫學研究大學、莫斯科第一國立醫科大學
等知名院校。
作為新當選的首任聯盟主席，哈爾濱醫科大
學校長楊寶峰院士與俄聯邦伊．米．謝切諾夫
第一莫斯科國立醫科大學校長共同簽署了《中
俄醫科大學聯盟章程》和《中俄醫科大學聯盟
備忘錄》，並為中俄醫科大學聯盟和哈爾濱醫
科大學中俄醫學研究中心揭牌。
「未來，中俄醫科大學聯盟將進一步擴

大，兩國醫療教育資源的一體化，符合兩國
發展的長遠戰略。」俄聯邦駐華大使館公使
陶米恆說：「政府將對聯盟發展給予極大支
持。」

■謝爾蓋展示其設立的
俄文中醫網站。
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「謝謝！」俄腦癱男孩躺在治療軟墊上，
微笑着對記者豎起大拇指，用中文說出這句
話，記者即時眼睛濕潤了。很難想像這句在
我們身邊最常聽到的一句話，從一個行動和
語言均有嚴重障礙的腦癱患者口中說出，是
多麼不易！

男孩名叫吉瑪，19歲，來自俄羅斯頓河
畔。大眼睛、長睫毛、高高的鼻樑，讓他看起
來與正常的同齡孩子無異，只是習慣性偏向一
側的頭和比正常人細很多的雙腿，顯示着他的
「不同」。他躺在軟墊上，雙腿有規律地蜷
縮、伸展，康復治療師正在為他做例行的運動
恢復訓練。他在黑龍江中醫藥大學附屬第二醫
院康復中心治療已踏進第3個月了。

「他來治療的時候很嚴重，經常痙攣，又
控制不住的亂動，基本上沒辦法用語言交
流，也很難平靜下來。」吉瑪的媽媽說。她
蹲在吉瑪身旁，不時微笑着摸摸兒子的頭，
並用俄語互相交流。

用生硬中文介紹華名
吉瑪的主治醫生說，他現在可以很放鬆地

配合治療了，不會亂動。最初，他不能獨立
行走，自己走就跌倒，現在可以自己進治

療室了。
由於長期與中國治療師接觸，吉瑪還學會

些簡單的中文。他用生硬的中文告訴記者他
還有個中國名字，叫「馬吉祥」。

在採訪的過程中，吉瑪始終微笑地望着
記者，眼睛裡有着與實際年齡不符的清
澈。治療室裡孩子的哭聲依然不絕於耳，
但吉瑪的微笑就像治療室中
鋪 陳 着 的 陽 光 ， 溫 暖 、 安
定 ， 讓 記 者 心 中 生 出 了 希
望，對他們，也對生活。

腦癱俄青年 中文說「謝謝」
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■唐強教授
（右一）與
俄腦癱患兒
及其家屬。

初見唐強教授是在黑龍江中醫藥大學附屬第二
醫院（簡稱「中醫大二院」）的電梯間裡，他剛
剛在醫院五樓康復科診治完病人。作為該院副院
長，他治療過的俄羅斯病人已有數千人之多，有
來自俄幾十個州區和周邊國家阿塞拜疆、哈薩克
斯坦、烏克蘭等地的患者。
「最近正在接受治療的俄羅斯患者大概有30多

人，主要以兒童腦癱患者居多。」唐教授介紹
說，「剛才我們電梯經過的那個樓層還有一些俄
羅斯成人患者，主要患有心腦血管病、脊髓損
傷、頸肩腰腿痛、頸椎病等。」話音剛落，電梯
已到了醫院頂層的兒科康復中心。

俄病童爸爸豎拇指感謝
康復中心近門口處躺着的是剛剛治療不久的俄

羅斯8歲小男孩，治療師正給他做腿部按摩。男
孩的媽媽舉着ipad，用他最愛的動畫片分散治療

給他的痛苦。
男孩的爸爸迎面而來，握了握唐教授的手，兩

人用俄語交流着，「經過頭部針灸治療，我兒子
的記憶力提高了不少，他現在會叫『爸爸』、
『媽媽』了！」這個身高將近一米九的男人眼含
淚花，豎起大拇指，激動地向唐教授說「哈拉少
（俄語『好』）」。

俄人「追捧」的中醫—唐強
■記者採訪俄腦癱患
兒父親（右一）。

「洋中醫」拜師學藝
今年夏天，師從唐強教授的35歲俄羅斯青年巴
拿馬廖夫．謝爾蓋正式畢業了，他是黑龍江首個
俄籍針灸推拿學專業碩士研究生，也是唐教授培
養出的第一位「洋醫生」。
謝爾蓋與「中醫」結緣要從幾年前開始說

起，當時他在黑龍江大學學習漢語，一次偶然
的機會中接到了一對俄夫婦的求助，想帶自己
患有腦癱的孩子來中國治病。為該夫婦尋找醫
院的過程中，謝爾蓋接觸到中醫，並親眼見證
了針灸治療的神奇效果，頓然讓他對中醫產生
了濃厚的興趣。
提起這位「洋學生」，唐教授的臉上充滿笑

容，他說：「中醫理論博大精深，學習中醫不
僅僅需要專業的理論知識，還要對中國文化有
所了解，謝爾蓋幾乎從零基礎開始學習，這令
他在學習中難上加難。不過，謝爾蓋非常刻
苦，最終在研究生畢業答辯上，他的表現令所
有老師拍手稱道。」
自從學習了中醫，謝爾蓋成了親戚朋友眼中的

「紅人」。他的老婆便是他的患者之一，「她時
常會有頸部和肩部的不適，每當她犯起毛病時，
我便給她按摩推拿，她就獲得緩解。」謝爾蓋驕
傲地說。
現在，謝爾蓋在俄羅斯已略有名氣，擁有數百

位喜愛中醫文化或尋求中醫治療的粉絲，為了能
讓更多俄人了解中國、了解中醫。他開設了俄文
中醫網站，分享在黑龍江的醫院、旅遊、美食等
信息。

■俄羅斯導
診幫助俄患
者就醫。

■黑河市中醫醫生赴俄現場診療。

今年，黑龍江中醫藥大學附屬醫院開辦了
首家「俄羅斯腦癱患兒門診治療中

心」，專門針對俄羅斯患兒的醫治，其後俄羅
斯、白俄羅斯、烏克蘭、哈薩克斯坦等國家的
患兒陸續前來就診，門診量上漲了五成。
在黑龍江省哈爾濱市一些醫院的康復中心
內，所有的標識都是中俄雙語，醫生開具的藥
單背面也設有俄語備註和注意事項。

年均數萬俄人求助中醫
據悉，黑龍江省內各大「中醫」醫院每年都

接待數萬名來自俄羅斯的患者，主要以腦癱患
者、心腦血管疾病患者居多。通過針灸、推拿
等傳統中醫治療手法，加上理療、運動相結合
的治療方式，對腦病和後期康復有明顯效果，
恢復健康的人已不在少數。
除了診療效果外，吸引俄羅斯患者前來
就醫的原因，是相對低廉的醫療費用。據
俄羅斯社會調查資料顯示，只有 33%的公
民對在俄羅斯獲得的醫療服務感到滿意，
同樣的中醫治療在俄每月要花 2 萬元(人
民幣，下同)，而在哈爾濱市每月只需3000

元；再者，他們認為哈市的醫療更專業。
因此，除了俄羅斯遠東地區，莫斯科、索
契等地，甚至烏克蘭、哈薩克斯坦、塔吉
克斯坦等國家的患者也紛紛慕名而來。

口岸城市成求醫首選地
相較省會哈爾濱，黑河、綏芬河等邊境口
岸城市，也是中俄醫療合作的橋頭堡。自
2000年起，黑河市的幾家醫院就與俄羅斯布
拉戈維申斯克市醫院、阿穆爾州州立醫院和
涅爾琴斯克札沃德區醫院結成友好醫院，每

年定期開展交流和互訪活動，令俄病患者通
過旅遊渠道來黑河就醫人數與日俱增，僅黑
河市中醫醫院每年接待俄方患者就達2000餘
人次，最遠的患者來自新西伯利亞和堪察加
地區。
據悉，黑河市與俄阿穆爾州已在中醫針灸和
中醫藥顆粒研製等方面進行合作達成了初步共
識。另一口岸綏芬河市也已與俄濱海運輸聯合
體簽署了醫療旅遊合作協議，依托室內國際化
的新型醫院等資源，為中俄兩地患者提供良好
的醫療服務。
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